

# 特集 2

# 郷土博物館10周年

郷土博物館は、市民のみなさまに支えられながら、10周年を迎えることができました。毎年、10万人以上の来場者を迎え、平成21年度には100万人を突破しました。これからも、市民のみなさまに愛される博物館を目指して様々な事業に取り組んでいきたいと思っております。この特集では、来館者を惹きつける郷土博物館の魅力を紹介いたします。



歴史探訪(猫実地区)

## 郷土博物館開館の「コトセプト」

郷土博物館は、「市民参加をモットー」としたすべてに開かれた博物館「体験を重視した生き

ている博物館」何度来ても新しい発見のあるリピーターを呼べる博物館「博物館も学校である」と位置づけた学校教育に活かせる博物館」の4つのコンセプトにより、浦安の文化・歴史を伝える場、市民の交流の場となるよう、平成13年4月1日に開館しました。

地下1階には、昭和20年代の浦安のまちを再現した屋外展示のほか、浦安の海で活躍した船とその船を製造する船大工道具を展示しています。船大工道具は、県の有形文化財に指定されています。

2階には、企画展示室があります。ここでは、学芸員を中心に研究した内容をテーマとした

## 地域に密着した企画展

博物館の1階には、常設の展示室があり、漁業の町として歩んできた浦安の記録が様々な形で展示されています。浦安の干潟を再現したジオラマや漁具の展示ばかりでなく、ことばの収蔵庫では、軽快なテンポとウィットにとんだ「浦安弁の世界」を味わうこともできます。



を味わうこともできます。



洗濯板を使って洗濯体験

## 10周年企画展

### 博物館のあゆみ ～おかげさまで10周年～

浦安市郷土博物館の開館10周年を記念して、企画展「博物館のあゆみ～おかげさまで10周年～」を開催しました。

「歴史探訪～浦安今昔めぐり～」浦安の移り変わりを知るために、昔の写真をもとに現在のまち並を散策しました。

「焼玉エンジンに触れてみよう!」一般の方がなかなか触れる機会のなかった「焼玉エンジン」。今回の講座は、エンジンの仕組みを知るとともに、各パーツに触れる機会となりました。

「浦安の海苔養殖」現在開催中の企画展(3月20日まで実施しています)は、浦安の基幹産業であった海苔養殖と人の関わり、歴史、自然についてわかりやすく展示しています。海苔にまつわる様々な催しもありますので、ぜひご参加ください。

べか舟の乗船体験



企画が展示されています。浦安独自の漁法を調べたり、浦安の漁師を巻き込んだ「黒い水事件」について調査をしたり、ときには他の博物館と共催して企画展を開催したり、三番瀬の生き物を展示したり、と様々なテーマに沿った企画展を開催しています。子どもから大人まで、学ぶことができます。今年度は、開館10周年を記念した企画展やイベントを開催しています。

## 学校とボランティア「もやごの会」

毎年、市内の1万人以上の子どもたちが、博物館で体験学習をしています。

小学校4年生では、浦安独自の学習「海苔すき体験」を市内全18校の児童が行います。ご家庭で子どもたちの手すきの海苔を食べた方もいらつしやるのではないのでしょうか。海苔すきの技術とともに、ボランティアの浦安に対する愛情が子どもたちに伝えられています。

小学校3年生では、「かわってきた人々の暮らし」の学習の中で、「昔の生活体験」を行っています。貝むきや洗濯板での洗濯、七輪で魚を焼くなど昭和初期の暮らしを体験するだけではなく、ボランティアからはその培った技術や当時の生活での苦労を聞くことができます。

これらの学習を支えているのが、「もやごの会」を中心にしたたくさんの方々のボランティアの方々、各小中学校から推薦された「郷土博物館活用推進委員」の先生方です。たくさんの方々のボランティアの協力があることで、充実した活動が行われています。また、郷土博物館活用推進委員の先生方は、定期的に会議を開き授業に生かせる活動を考え提案しています。授業で来館した子どもたちが、

## 10年前に小学生だったお客様のコメント

「10周年おめでとうございます。10年前、毎日のように遊びに行っていました。台風が来ても姉妹で遊びに行き、貸し切り状態で遊んだこともありました。博物館でしかできないたくさんの昔遊びをこれからもたくさんの人に体験してもらえることを願っています。」

リピーターとして家族や友達と来ることも多くなっています。博物館では、子どもたちが浦安に愛着を抱き、ここが自分の故郷だと誇りを持ってほしいと考えています。今、待っている「郷土愛」をはぐくむ種が実る日を持ち遠く思いながら、市民、ボランティアの皆さまとともに、新たな10年間を歩み始めていきます。

## 10年のあゆみ



昭和55年6月	郷土資料館開館
平成3年3月	社会教育課文化係で博物館建設の準備が始まる
	博物館基本構想策定
平成4年9月	博物館基本計画策定
平成7・8年	博物館建設・展示変更設計
平成9年12月	博物館建設工事着工
平成10年6月	学校活用検討本部設置・活用検討委員会設置
平成12年10月	展示製作委託竣工・引渡
平成13年3月	郷土博物館竣工
平成13年3月	郷土資料館閉館
平成13年4月	郷土博物館開館
平成17年3月	入館者50万人達成
平成20年8月	入館者100万人達成
平成23年3月~4月	東日本大震災の影響で休館
平成23年4月	郷土博物館再開



正月遊び

土・日・祝日には、毎週のように体験イベントを計画して実施しています。郷土料理作りやべか舟乗船、浦安の歴史探訪など、子どもも大人も楽しめるものを行っています。

## 体験事業・行事

博物館では講座や事業に参加された方もボランティアとして活躍されています。先人の思いや技術を学び、経験のある方もない方も、ベテランの方も若い方も、ボランティアとして浦安の子どもたちの「郷土愛」を育てるお手伝いをしてみませんか?



あさりの貝むき体験



問い合わせ  
浦安市郷土博物館  
電話 047(305)4300